
 

Сильные духом 
Александр Биркле, 8 класс 

Фото из семейного архива 

 

В этом году учащиеся 8 «Л» класса начали работать над интернет-книгой 

«Сильные духом. История глазами детей». Хочется, чтобы события тех дней жили в 

наших сердцах и не забывались. Один из инициаторов проекта — Владимир Андреевич 

Храбан, ветеран прошедший Афганистан 

  

 

Расскажите, пожалуйста, немного о себе 
Я родился в городе Казатине, Украина, 2 марта 1962 года. Получил военное 

образование по специальности инженер-механик. 

 

Почему вы решили стать военным? 
Точно ответить на этот вопрос не могу. Захотелось. В семье военных не было, но я 

знал, что это престижно, интересно. Все воспитывались на фильмах, рассказах, и я захотел 

пойти в военное училище. Выбирал профессию осознанно, но куда поступать, не знал. И 

вот в 1979 году, когда я подавал документы, мне сказали, что есть такое инженерное 

учебное заведение, куда я и поступил. В декабре наши войска ввели в Афганистан. Когда 

мы учились, разговоров про войну не было, по крайней мере, первые два курса. Что там 

творится, никто не знал, были лишь предположения. 

 

Где вы служили? 

Принимали ли участие в 

боевых действиях? 
В 1983 году мне 

предоставили возможность 

выбрать свою место 

службы. Какое выберу, туда 

и отправят. Однако папа у 

меня находился в тяжелом 

состоянии, я, естественно, 

выбрал поближе к дому. 

Решил не ехать за границу 

или в Московский округ, а 

выбирал между 

Прибалтийским, Киевским, 

Прикарпатским округами. И 

выбрал Мамоново. 

Расскажите о вашей службе 
На службу не жаловался, но уходил из дома - дочка спала. Приходил - снова спала. 

Ирина Антоновна меня покормит и отправляет отдохнуть, а когда возвращается, я уже 

сплю. В 6:00-7:00 утра уже был на службе, а приходил не раньше 19:00, а то и после 22:00. 

Или, вообще, был в командировке. 

Как вы узнали о своей командировке в горячую точку? 
Сначала все было нормально, а потом пошла «волна». Стали вызывать офицеров в 

Афганистан. Во-первых, у нас в Гвардейске стали собирать полк, который ушел потом в 

Афганистан. Затем стали отправлять туда наших людей, а к нам отправлять оттуда. 

Уходили все, поэтому я знал, что скоро и меня отправят. Так и случилось. Пришел 

командир батальона и сказал, что мне нужно ехать. Приказы не обсуждались, и я поехал. 



До этого я расспрашивал тех, кто уже вернулся, но все говорили что-то вроде «съездишь и 

узнаешь». У каждого своя служба, свои задачи. Инженерные войска выполняли задачи, 

отличающиеся от задач других родов войск. 

Ваши первые впечатления 
Меня проводили до 

аэропорта, я прилетел в Ташкент. 

Оттуда уже - в училище, в 180-ый 

полк. Для меня это вообще ничего 

не значило, потому что я не знал, 

что это такое. 

Каков был круг ваших 

обязанностей? 
Их было довольно много: 

добыча воды, маскировка, 

взрывные работы, прокладка дорог, 

минирование, разминирование. Это 

все инженерные работы. 

Самые запоминающиеся события 
Во время одного перелета нам сказали: «Надевайте маски». Мы удивились, потому 

что никогда такого не было. Мы их надели. Летели на очень большой высоте, чтобы в нас 

не попали. Тем не менее, в нас полетели ракеты, но благодаря специальным ловушкам все 

обошлось. Кто летел впервые, сразу начали волноваться: «Обстрел! Обстрел!», а кто летел 

не первый раз, со знанием дела говорили: «Там ловушки, все в порядке». 

Были ли у вас контакты с местным населением? Как относилось местное 

население к нашим войскам? 
Конечно. Мы общались с местными ребятами, которые почти все говорили по-

русски. В магазины иногда заезжали, хотя это было запрещено. Считалось нормальным 

дарить подарки, например, сгущенку, конфеты. Однако, как только садилось солнце, они 

брали в руки оружие и шли воевать. 

Расскажите, пожалуйста, 

о вашем быте 
Быт был налажен более-

менее хорошо. Люди, которые 

служили до меня, жили в 

палатках, воду привозили, были 

развернуты боевые кухни. Через 

полгода убрали палатки, 

построили казарму, завезли 

новую одежду. Не так часто, но 

приезжали музыкальные группы, 

каждый вечер показывали 

фильмы. 

Как осуществлялась 

связь с Родиной? О чем вы 

писали семье и друзьям, что писали вам? 
С Родиной связывались через специальную почтовую службу, писали письма. 

Телефонов не было, звонить никто не мог. Кто каждый день писал, кто через день. Я 

писал жене каждый день, но доставка в одну сторону занимала неделю, и назад - тоже 

неделю. Сообщал все, кроме подробностей боевых действий. Про них было запрещено 

писать - цензура. Мне тоже писали о жизни, пытались поддерживать. 

С каким чувством вы вспоминаете о прошедших событиях? Хотели бы вы 

побывать в тех местах сейчас? 



Откровенно говоря, очень хотел бы попасть туда сейчас. Есть много людей, 

которые тоже этого хотели бы. С оружием в руках - нет, навоевались. Даже не так 

страшно ранение получить, как терять друзей. Настоящих. 

Как вы сегодня оцениваете события тех дней? 
Конечно, то, что наши войска туда вошли, было необходимо по геополитической 

причине. 

Изменилось ли что-нибудь в вашем характере после возвращения из 

командировки? 
Считаю, что после командировки изменился в лучшую сторону. Стал более 

ответственен, более требователен и к себе, и к другим. Хочется, чтобы все было как там: 

четко, ясно, понятно. Юношеский максимализм ушел, а появилось более бережное 

отношение к близким людям. 

Чем занимаетесь после службы в армии? 
По возвращению из Афганистана прошел курс реабилитации. После госпиталя - 

год отучился в университете. В армию возвращаться запретили, только если в качестве 

педагога. Нужно было налаживать жизнь, привыкать к новой обстановке. Ирина 

Антоновна водила дочку в садик, меня - в университет, помогала читать литературу, 

учиться, писала работы. Вступил во Всероссийское Общество Слепых. Здесь предложили 

поступить в институт и получить второе высшее образование. Через два года стал 

руководителем этого общества. Когда оно распалось, основал другое. Мы стараемся, 

чтобы инвалиды могли чувствовать себя обычными людьми. На данный момент, у нас 64 

организации. 

 Помогла ли Вам в жизни армейская закалка? 
Очень помогла в жизни военная закалка. Самодисциплина, организованность, 

порядок выполнения задач. Человека можно узнать по его столу: если на нем чисто и 

опрятно, то и в голове тоже. 

Посоветуйте, как молодежи следует готовить себя к службе в армии? 
Молодежи нужно изучать и любить историю своей страны, заниматься спортом. 

Вообще, нужно обязательно готовиться к армии. В советское время, если парень не ходил 

в армию, то девчонки с ним не дружили. 

Считаете ли вы нужным встречаться с молодежью и рассказывать о своем 

опыте? Почему? 
Старшему поколению нужно обязательно встречаться с подростками и детьми. 

Опыт может быть разный, положительный и отрицательный. Нужно знать и тот, и тот. 

Говорят, самый жестокий учитель — это жизнь. Если ты учишься на своих ошибках, то 

жизнь спросит с тебя еще больше, а если ты знаешь горький опыт других, то тебе, 

конечно, будет легче. 

 Хочется, чтобы события тех дней, не забывались, не забывались герои, прошедшие 

через войну. Именно поэтому ветераны Афганистана приняли решение создать проект 

«Сильные духом». Сегодня мы поговорили с Владимиром Андреевичем Храбаном, но это 

только начало истории, которая будет отражена в проекте. 

 


